

tenecientes a la primera época, se encuentran textos de la primera generación de homeópatas alemanes y franceses como Boeninghausen (10), Jahr (11), Hoffmann (12) y Magnan (13).

Entre los homeópatas españoles se localizan textos de Joaquín de Hysern (14) y Tomás Pellicer (15), ambos médicos de S.M., enfrentados en polémicas doctrinarias. También están presentes las obras del hidrólogo e ilustre homeópata Anastasio García López (16).

Un título de extrema rareza, perteneciente al "período incunable" de la edición homeopática española, debido al aragonés José Sebastián Coll (17) y que nos ha sido posible consultar, contiene una temprana exposición de la nueva doctrina junto a datos autobiográficos y noticias de sus estudios clínicos con medicamentos homeopáticos en los hospitales de Toro (Zamora).

Primera experiencia hospitalaria homeopática llevada a cabo en la Península. Coll, autor del primer tratado teórico de medicina homeopática de la escuela española (18), inicia en 1845 la publicación de la Gaceta homeopática de Madrid, impulsando simultáneamente un proyecto de biblioteca homeopática de cuyos 14 títulos iniciales, solamente 4 verán finalmente la luz (19).

Con la subida al trono de Alfonso XII, se restituye en sus cargos a los médicos homeópatas palatinos. En este tiempo se incorporan nuevos títulos.

Destacan entre otros un ejemplar de la quinta edición francesa del Organon de Hahnemann (20), un tratado de enfermedades O.R.L. debido al homeópata marsellés Chargé (21), y la aportación del Padre Alexis Espanet al Congreso homeopático de París de 1878 (22).

El interés por la homeopatía no desaparecerá de Palacio en épocas posteriores.

A pesar de la decadencia sufrida por la escuela homeopática peninsular en el primer cuarto de siglo, que llevaría progresivamente a la marginalización de su práctica, excepción hecha de Cataluña, localizamos un ejemplar de la obra del homeópata francés Marçais, testimonio del resurgimiento de la homeopatía francesa en los años 20 (23).

---

Alejandro Gómez Guerrero

---

**Agradecimientos:**

Personal de la Biblioteca y Archivo de Palacio; D. Félix Antón Cortés de la Fundación Instituto Homeopático y Hospital de San José; Vicente Martínez Tejero.

---

**Notas:**

(1) Cfr. LÓPEZ PIÑERO, J.Mª y cols: Bibliografía médica hispánica, Valencia, 1990-1996, vols. IV, V y VIII; MARTÍNEZ TEJERO, V.: Bibliografía homeopática hispánica, Lumen Apothecariorum II, Zaragoza, 1997. Este autor describe en su meritorio trabajo, 367 obras, junto a 35 publicaciones periódicas de tema homeopático.

(2) VINYALS, A.: "Historia de la homeopatía española. Bibliografía". International homeopathic Council, 1924 Bar-

celona. Academia Médico Homeopática de Barcelona, 1991, pp.297-299. ALFONSO GALÁN, Mª T.: "Homoöpathie in zwei Hauptstädten : Spanien". En: DINGUES, M: Weltgeschichte der Homöopathie, Beck, München, 1997, pp.214-216.

(3) Archivo de Palacio. Personal. Exp. 746/43.

(4) GÓMEZ GUERRERO, A.: "Noticias sobre el ejercicio médico de la homeopatía en el País Vasco durante el siglo XIX" Boletín de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, 55 (1999); Fermín José de Ozámiz médico homeópata vasco. Tesis de Licenciatura. U.P.V./E.H.U, 1998 (inédita), donde transcribimos la documentación de archivo relativa a los homeópatas al servicio de Palacio.

(5) SOLER y DURÁN, A.: La verdad en medicina al alcance de todos, Imprenta de S. Rueda, Segovia, 1899 (2ª ed.), p. 281.

(6) MARZO, M: Exámen crítico y comparativo de las doctrinas médicas Veterinaria Homeopática y Alopática, con un apéndice del tifus en el caballo. Por D..., profesor veterinario de primera clase. Imp. de Higinio Reneses, Madrid, 1855.

(7) SOLER y DURÁN, loc.cit.

(8) A.P. Personal. Exp. 1331/12.

(9) BERTHOLDI: Conseils d'un médecin homéopathe, ou moyens de se traiter soi-même homeopathiquement...Bailliè-re, Paris, 1837.

(10) BOENINGHAUSEN: Manuel therapeutique á l'usage des médecins homéopathes...Imp. de Copenrath, Münster, 1846.

(11) JAHR, G.H.G: Principes et règles qui doivent guider dans la pratique de l'homéopathie...Bailliè-re, Paris, 1857.

(12) HOFFMANN, A.: Lettre aux médecins français sur l'homéopathie, Bureau, Paris, 1843.

(13) MAGNAN, A.: De l'homéopathie et particulièrement de l'action des doses infinitésimales...Bailliè-re, Paris, 1855.

(14) HYSERN, J.: La doctrina médica homeopática: sus dogmas fundamentales, sus criterios, su propagación...: discurso leído el día 10 de abril de 1860, año 105 del natalicio de Hahnemann, Est. tip. de A. Vicente, Madrid, 1860.

(15) PELLICER, T.: Impugnación a las interpretaciones que ha hecho el Doctor Joaquín de Hysern de la doctrina Hahnemanniana en los artículos publicados en la Reforma Médica, Rivadeneyra, Madrid, 1868.

(16) GARCÍA LÓPEZ, A.: Lecciones de Medicina homeopática, Rivadeneyra, Madrid, 1872.

(17) Aviso a los amigos y enemigos de la homeopatía por D.J.S.C., Imprenta de Julián Pastor, Valladolid, 1839.

(18) COLL, J.S. : Examen crítico filosófico de las Doctrinas médicas Homeopática y Alopática comparadas entre sí. Imp. de Vicente Lalama, Madrid, 1843.

(19) MARTÍNEZ TEJERO, V., op. cit. pp.12-13, 22.

(20) HAHNEMANN, S.: Exposition de la doctrine médicale homoeopathique ou organon de l'art de guérir...Bailliè-re, Paris-Bruxelles, 1873.

(21) CHARGÉ, A.: Traitement homeopathique des maladies des organes de la respiration...Bailliè-re, Paris, 1878 (2ªed.)

(22) ESPANET, A.: Des innovations dangereuses en homeopathie, Bailliè-re, Paris, 1880 (Separata del: Congrès Internationale d'Homeopathie tenu á Paris, au Palais du Trocadero, les 12, 13 et 14 Aôut 1878).

(23) MARÇAIS, A.: Homéopathie complexe théorique et pratique, Vigot frères, Paris, 1920 (3ª ed.).